



San Luis Potosí, sede del INAHfest dedicado a las poblaciones tének y pames

- El festival cultural, de acceso gratuito, tendrá lugar el 5, 6 y 7 de septiembre de 2024, en el Museo Regional Potosino
- Las actividades incluyen conferencias, talleres, presentaciones editoriales, cine etnográfico y degustación gastronómica

Durante tres días, 5, 6 y 7 de septiembre de 2024, San Luis Potosí celebrará el próximo [INAHfest](#), dedicado a las poblaciones tének y pames, el cual tendrá lugar en el [Museo Regional Potosino](#) (MRP), para el disfrute de las y los visitantes, quienes podrán asistir a conferencias, talleres, presentaciones editoriales, mesas de diálogo y proyecciones de cine etnográfico, así como participar en una degustación gastronómica.

La Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), invita al público a la inauguración de esta fiesta cultural, el 5 de septiembre, a las 10:00 horas, en la cual autoridades del instituto darán la bienvenida a la jornada de actividades académicas, artísticas y culturales.

Esta edición estará dedicada a los pueblos tének, que habitan la región de la Huasteca potosina, y *xi'ui* (pames), cuyas comunidades se concentran en los municipios de Ciudad del Maíz, Alaquines, Tamasopo, Rayón y Santa Catarina.

La lengua tének, de origen maya, es la única que se encuentra separada geográficamente del resto. En la época prehispánica este grupo cultural ocupaba parte del territorio que hoy conocemos como los estados de Veracruz, Hidalgo, Puebla, Tamaulipas y San Luis Potosí. En la actualidad se encuentran dispersos en Veracruz, San Luis Potosí y Querétaro.

En tanto, los *xi'ui* hablan la lengua pame, cuyas poblaciones se dividen en dos regiones: norte y sur.

Entre las actividades que se realizarán sobre dichos pueblos originarios destacan la conferencia *Transformaciones históricas del territorio conocido como "pamería"*, impartida por la antropóloga social Olivia Graciela Fierro Hernández, y la presentación editorial *A vuelo de gaviñanes. Etnografías entre los teenek de San Luis Potosí*, en la que participarán los antropólogos de la





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Anuschka van't Hooft y Manuel Alfonso Martínez Treviño.

Por su parte, en la CabINAH, el investigador del Centro INAH SLP, Hugo Cotonieto Santeliz, hablará de la vida ritual y ceremonial entre los *xi'iu* (pames) de Santa María Acapulco; mientras que el profesor de El Colegio de San Luis, Eduardo Candelaria Ampacún, impartirá la conferencia *El trabajo agustino cristianizador en la Huasteca del siglo XVI y la introducción del diseño del árbol de la vida en el bordado teenek y nahua de la región*.

La antropóloga del Centro INAH SLP, Imelda Aguirre Mendoza, participará con la ponencia *Mitos teenek sobre el inicio del tiempo*; y el antropólogo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), León García Lam, dictará la titulada *Reflejos de un espejo roto: datos y reflexiones sobre la identidad y el poblamiento de chigües y pames en Ciudad del Maíz, San Luis Potosí*.

La muestra gastronómica tendrá platillos y productos de la Huasteca, así como la degustación de calonche, bebida tradicional, originaria de Zacatecas y San Luis Potosí, la cual se obtiene de la fermentación de la tuna roja, en los meses de julio a octubre.

Cada día se impartirá un taller diferente, de 12:00 a 13:00 horas: el 5 de septiembre corresponde al de "Modelado en barro de figuras prehispánicas", y el viernes 6, al de "Elaboración de máscaras prehispánicas", ambos a cargo del Área de Comunicación del MRP; y el sábado 7, al de "Bordado en punto de cruz", coordinado por la tallerista del MRP, Lourdes González Diaque.

Las proyecciones de cine etnográfico serán a las 18:00 horas, todos los días. El primer filme será *La fiesta del maíz*, dirigido por Julio Hernández; el segundo día se presentará *La Joven de Amajac, una mujer entre el naranjal*, dirigido por Gibrán Huerta Castillo, y el sábado, *El mito del dios del maíz*, del historiador Enrique Florescano.

El 6 de septiembre, a las 17:00 horas, se podrá disfrutar de la presentación del fonograma *Uxumchik in ajtintal an Pulik Pay'lom. Mujeres que cantan a Papá Dios*, el cual corresponde al volumen 72 de la serie Testimonio Musical de México. Participarán el investigador del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, Enrique Nava López, y el antropólogo social de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, José Lara González.

El Museo Regional Potosino está ubicado en Plaza de Aranzazú s/n, calle Galeana esquina con Independencia, en el centro de San Luis Potosí. La entrada al INAHfest es libre.

